

PROYECTO DE DECLARACIÓN

La Cámara de Diputados de la Nación

DECLARA

Su beneplácito por el Aniversario número 10 de Matriarca Arte Nativo a cumplirse este año 2023.

Marilú Quiróz

Diputada Nacional por Chaco

FUNDAMENTOS

Señora presidente:

Este año 2023 se cumplen 10 años desde el inicio de “Matriarca Arte Nativo”, quienes con el acompañamiento permanente de la Cooperativa de Mujeres Artesanas, desde sus lugares de origen trabajan artesanalmente aplicando conocimientos ancestrales para hacer arte, entre las cuales están prendas, muebles, cosas para el hogar, entre otros.

Esta organización realiza arte nativo, sustentable, original y único, conformado por mujeres libres que vienen de las comunidades indígenas y criollas del Gran Chaco: Chaco, Formosa, Salta y Jujuy. Su objetivo, en sus propias palabras es: “Buscamos el camino, que conecta el pasado con el presente, lo local con lo global, celebrando las tradiciones de las comunidades nativas.

Según una nota del diario La Voz, que cuenta la historia de la firma: a firma **Matriarca** fue fundada hace un par de años por Paula Marra, una ingeniera agrónoma oriunda de la ciudad de Buenos Aires. Ella, quien viajó durante mucho tiempo por todo el país, vio la necesidad existente en algunas zonas del interior del país (los llamados "territorios amarillos") de explotar su potencial artístico y cultural. Así decidió generar un proyecto que sumara una idea comercial a lo que mujeres aborígenes y criollas hacían por poco dinero. Para salvaguardar la cultura de estas personas, este proyecto trabaja de

forma articulada (en red) con las organizaciones nativas y el espacio público de cada comunidad.

En su mayoría son mujeres del Gran Chaco que forman parte de las comunidades Wichi, Qom, Qomle'ec, Pilagá. Además, comercializamos productos de la comunidad warmin de La Puna jujeña, y trabajamos dos grupos más chicos como la comunidad CUM (grupo de mujeres criollas de Salta) y varios grupos de Los Toldos (también en Salta). Cada una desarrolla un arte distinto. Son más de 3 mil mujeres.

Como se puede observar, esta no es simplemente una firma más, sino que funciona como una red y conexión para vender productos artesanales y nativos hechos por mujeres indígenas y criollas de la zona del Gran Chaco. Es una firma que tiene una misión social, que no solo ayuda a motorizar la economía regional - y la de las mismas mujeres- sino que también visibiliza y promociona la cultura y costumbres de los pueblos originarios, además de hacerlo de una manera sustentable y amigable con el medio ambiente.

Es por que considero que es importante reconocer esta trayectoria que ha tenido en nuestro país y, por las razones precedentemente expuestas que solicito a mis pares la aprobación del presente Proyecto de Declaración.

Marilú Quiróz

Diputada Nacional por Chaco